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Форум, организованный 
правительством области 
при поддержке Ростуризма, 
МИДа РФ и Всемирной ту-
ристской организации ООН, 
собрал более 400 участников 
из семи стран. 

В презентации наше-
го региона, подготовленной 
министерством по делам мо-
лодежи, спорту и туризму Ар-
хангельской области, упоми-
нались единичные успешные 
инициативы малого и сред-
него бизнеса, а также тупро-
дукты кольцевого типа, ку-
рируемые Скандинавскими 
странами, в которых наша об-
ласть участвует в основном 
благодаря Соловкам. Пер-
спективные проекты област-
ного уровня, в том числе свя-
занные с арктическим туриз-
мом, — пока на стадии мони-
торинга спроса и маркетин-
говых наметок.

Презентации соседних 
регионов Северо-Запада РФ 
выгодно отличались конкрет-
ными финансовыми выклад-
ками и сообщениями об уже 
реализованных совместных 
проектах бизнеса и админи-
страций субъектов.

Вологодская область, 
к примеру, принимает в год 

около 1,5 млн туристов. У
каждого муниципального 
образования в регионе есть 
свой бренд: от Ферапонто-
ва монастыря, включенного 
в федеральные списки объ-
ектов культурного наследия, 
до абстрактных «земель Зо-
лотой рыбки». В программе 
развития области экономика 
диверсифицирована по четы-
рем кластерам: лен, лес, мо-
локо и туризм. По кружевно-
му промыслу и вотчине Деда 
Мороза разработаны отдель-
ные долгосрочные целевые 
программы.

Создание и продвижение 
бренда «Родина Деда Моро-
за» обошлись вологжанам 
в 1,8 млрд рублей, и только 
30% этих вложений — част-
ный капитал. Зато на сего-
дняшний день готовый и уже 
окупившийся бренд привлек 
3,3 млрд рублей инвестиций: 
на территории появится зоо-
парк, где разместят живот-
ных наших широт (лосей, ли-
сиц, зайцев и других), а так-
же Дворец спорта, бизнес-
центр. Окупаемость проек-
тов от 3 до 4 лет.

Архангельская область, 
колыбель подводного флота 
страны, еще только рассуж-
дает об установке субмарины 
в качестве экспоната, а в Во-
логодской подобный проект 
уже работает.

В Республике Коми реа-
лизуется крупный инвестпро-
ект по строительству мемо-
риала, посвященного исто-
рии и жертвам ГУЛАГа. Па-
раллельно на большой пло-
щади в Приполярном Ура-
ле создается парк отдыха 
с элементами финно-угор-
ской культуры. Решение ин-
фраструктурных, земельных 
вопросов администрация ре-
гиона взяла на себя.

По оценкам Ростуриз-
ма, туристический потенци-
ал Мурманской и Архангель-
ской областей также обраща-
ет на себя внимание, но такие 
преимущества, как более вы-
сокая в сравнении с регио-
нами Сибири транспортная 
доступность, партнерские 
связи со странами Северной 
Европы, наличие свободных 
территорий для строительст-
ва новых туркомплексов (чем 
уже не могут похвастаться во-
логжане и псковичи), исполь-
зуются слабо. Предложения
тур операторов однообразны, 
турпродуктов по принципу 

«все включено» практически 
нет. Недорабатывают и адми-
нистрации областей: у регио-
нов нет узнаваемого имиджа, 
а локальные брендовые про-
граммы полного представле-
ния о субъекте не дают.

Схожие суждения на фо-
руме высказал эксперт из Мо-
сквы, генеральный дирек-
тор ООО «RussiaDiscovery» 
Тимофей РОГОЖИН.

«Что касается северно-
го и арктического туриз-
ма, у Архангельской облас-
ти в России немало конку-
рентов. Уникальные этно-
сы (эскимосы, эвенки, чукчи 
и другие), северное сияние, 
экзотические зимние спор-
тивные развлечения — все 
это есть и в Якутии, и Яма-
ло-Ненецком автономном 
округе, и на Чукотке. Кроме 
того, у Якутии и ЯНАО есть 
бренд «родины мамонтов»: 
туроператоры предлагают 
реальную возможность «по-
охотиться» на кости и бивни. 
Мурманская область уже из-
вестна в Европе как горно-

Эхо недели

Событие: В Архангельске прошел Международный туристский форум

Опоздали на целую жизнь
25–28 мая в Архангельске прошел 
Международный туристский форум (ITFA) — 
по утверждению организаторов, первое 
мероприятие такого уровня в России, местом 
проведения которого стали не Москва или 
Санкт-Петербург. Программа получилась 
разнообразной, однако все, что касалось 
представления конкретно нашего региона, 
полностью отвечало фразе, сказанной 
губернатором Ильей Михальчуком в день 
открытия: с развитием туризма мы опоздали 
на целую жизнь.

УФАС поспорил с «Севералмазом»  ■
В Архангельском УФАС рассмотрена жалоба част-

ного лица на действия ОАО «Севералмаз»: антимоно-
польное ведомство разделяет мнение заявителя, что 
предприятие необоснованно берет плату за проезд 
по понтонному мосту через реку Лодьма (Приморский 
район) на участке дороги Нефтебаза — Ижма.

Согласно федеральному законодательству участок авто-
мобильной дороги может использоваться на платной основе, 
но только при наличии альтернативного бесплатного проез-
да. Для понтонной переправы через Лодьму такой альтерна-
тивы нет. По оценке УФАС, ОАО «Севералмаз» нарушает ус-
тановленный законом порядок ценообразования. Решается 
вопрос о возбуждении дела об административном правона-
рушении, сообщает пресс-служба ведомства.

Архангельск входит  ■
в «инвест-пятерку» 

Журнал «Эксперт Северо-Запада» опубликовал 
рейтинг инвестиционной привлекательности городов 
СЗФО, в котором Архангельск занял четвертое место.

Для оценки были выбраны 45 населенных пунктов. Санкт-
Петербург, как безусловный лидер территории, при состав-
лении рейтинга не учитывался. Для проведения расчетов ис-
пользовались три основных индекса: динамика численности 
и занятости населения; общее количество регистрируемых 
предприятий, совокупная прибыль компаний, процент убы-
точных; объем инвестиций в основные средства предпри-
ятий, доля иностранного капитала.

Выделение участков упорядочат  ■
В течение месяца в Архангельской области долж-

но появиться положение о выделении во всех муници-
пальных образованиях земельных участков для мало-
го и среднего бизнеса.

Решение принято по обращениям предпринимателей. 
Так, на заседании комиссии по устранению администра-
тивных барьеров при правительстве области (20 мая) вы-
ступила директор онежского предприятия «Арктика» Еле-
на ПАНИШИНА. По ее словам, из-за претензий главного ар-
хитектора города фирма долгое время не может получить 
площадь для расширения пекарни. При этом об увеличе-
нии производства хлеба руководство предприятия попро-
сила сама местная администрация. 

«Дело о сцене» направлено в суд ■
Завершено предварительное следствие в отноше-

нии заместителя директора Архангельского театра 
драмы имени М.В. Ломоносова Валерия КРАВНИКОВА. 
Его обвиняют в нецелевом расходовании бюджетных 
средств в сумме 1 млн 830 тысяч рублей. 

По версии следствия, Кравников, обладая полномочия-
ми по распоряжению денежными средствами на период ре-
конструкции театра, с целью повысить свой служебный ав-
торитет и сохранить занимаемую должность приобрел не 
предусмотренную проектно-сметной документацией пе-
редвижную сцену, сообщает СУСК РФ по Архангельской 
области и НАО.

Мэр Архангельска Виктор ПАВЛЕН-
КО подписал распоряжение о назна-
чении Ирины ОРЛОВОЙ заместите-
лем мэра по социальным вопросам. 
В мэрии Архангельска она работает 
с 2002 года, с 2005 года являлась за-
местителем директора департамен-
та образования.

Архангельская сбытовая компания намерена взыскать бо-
лее двух миллионов рублей с ООО «Ресурс», поставляющего 
коммунальные услуги в жилой фонд МО «Лявленское». 

По сообщению пресс-службы «Архэнергосбыта», показа-
тель собираемости коммунальных платежей в МО «Лявлен-
ское» - один из самых высоких в Приморском районе. ООО 
«Ресурс» занимает на местном рынке ЖКУ монопольное по-
ложение. Тем не менее директор общества  не может назвать 
конкретные сроки ликвидации задолженности. Сбытовики 
намерены использовать все законные методы решения про-
блемы, вплоть до полного прекращения электроснабжения 
объектов, обслуживаемых ООО «Ресурс».

Акценты

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК
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Напомним, год назад мэ-
рия Архангельска и ОАО «УК 
«Энергия Белого моря» соз-
дали ОАО «Архинвестэнер-
го». Проект лоббировался 
на уровне региона — когда 
ТГК-2 отказалась от арен-
ды муниципальных котель-
ных, был предложен вари-
ант передачи их в совмест-
ное акционерное общест-
во, созданное по инициати-
ве ЭБМ. Проект государст-
венно-частного партнерст-
ва областного правительст-
ва и ОАО «Роскоммунэнер-
го» предусматривал созда-
ние единой энергетической 
системы региона с переда-
чей под управление ЭБМ 
всех имеющихся в Архан-
гельской области активов 
малой энергетики и модер-
низацию объектов. Под этот 
масштабный проект плани-
ровалось получить большое 
федеральное финансирова-
ние, а частный инвестор на-
меревался привлечь кредит 
в Чешском экспортном бан-
ке — 1 млрд евро.

Доля Правительства Ар-
хангельской области в ОАО 
ЭБМ закреплялась в разме-
ре 51%, ОАО «Роскоммун-
энерго» — 49%. Акционе-
рами ОАО «Архинвестэнер-
го» стали мэрия Архангель-
ска (65%) и ОАО «Энергия 
Белого моря» (35%). Город 

передал в созданное ОАО 
имущество в виде котельных 
и сетей на 1,3 млрд рублей, 
«Энергия Белого моря» обя-
залась до 1 июня 2011 года 
внести в уставный фонд 
700 млн рублей. Из этой 
суммы перечислено всего 
27 млн рублей. Срок внесе-
ния средств истекает в се-
редине июня.

На подготовку объектов 
к зиме «Роскоммунэнер-
го» тратило свои собствен-
ные средства, уже состав-
лен план-график подготов-
ки котельных на следующий 
отопительный период.

Однако 25 мая губерна-
тор Илья Михальчук выра-
зил сомнения в готовности 
мэрии Архангельска и ком-
пании «Архинвестэнерго» 
содержать котельные обла-
стного центра. Губернатор 
объяснил, что ЭБМ сможет 
войти со своей долей в ОАО 
«Архинвестэнерго» только 
тогда, когда получит гаран-
тии вложения инвестиций 
со стороны учредителей — 
мэрии областного центра 
и ОАО «Роскоммунэнерго».

«Есть опасения, что ОАО 
«Архинвестэнерго» не го-
тово вкладывать средства 
в модернизацию и ремонт 
коммунальной инфраструк-
туры на городских окраинах, 
что осенью 57 котельных Ар-
хангельска окажутся него-
товыми к очередному ото-
пительному сезону, — зая-
вил Илья Михальчук. — ОАО 

«Роскоммунэнерго» обеща-
ло вложить в модернизацию 
оборудования котельных 
700 миллионов рублей. Но  
денег до сих пор нет. Если 
ситуация не изменится, пра-
вительство готово иниции-
ровать передачу городских 
котельных ОАО «ТГК-2».

Илья Михальчук заост-
рил внимание, что «Арх ин-
вестэнерго» — городской 
проект, и нести ответствен-
ность за его реализацию 
должны учредители. Заявле-
ние губернатора стало нон-
сенсом. Во-первых, «Архин-
вестэнерго» — это не город-
ской проект, компания была 
создана под эгидой пропра-
вительственной структу-
ры «Энергия Белого моря». 
Во-вторых, вклад в виде 
700 млн рублей обязалось 
внести не «Роскоммунэнер-
го», а именно ЭБМ. И пробле-
мы с этим, со слов директо-
ра УК «Энергия Белого моря» 
Николая Кривцунова, воз-
никли из-за нежелания об-
ластного правительства ис-
полнять свои обязательст-
ва — свою долю в ЭБМ пра-
вительство не внесло, а зна-
чит, и в ОАО «Архинвестэнер-
го» им взяться неоткуда.

«Стоимость котельных 
и другого имущества го-
рода, переданного в «Арх- 
 ин вестэнерго» на 1,3 млрд 
рублей, завышена, закон-
ность оценки нужно про-
верять и анализировать, — 
считает губернатор Илья 
Михальчук. — Очевидно, 
что никто не будет вклады-
вать в котельные деньги, по-
этому мы не будем вносить 
свой вклад в уставный ка-
питал, пока «Роскоммун-
энерго» не внесет 700 млн 
рублей. Мы готовы участ-
вовать в проекте «Энергия 
Белого моря», но без вло-
жения больших бюджетных 
средств».

Бизнес и власть

Футбол котельных: В чью пользу счёт? Акценты

Губернатор Илья МИХАЛЬЧУК предложил 
«вернуть» котельные Архангельска ОАО 
«ТГК-2». Сначала соглашение о сотрудничестве 
с генерирующей компанией подписала 
областная администрация, а 25 мая — 
мэрия Архангельска. Между тем судьба 
ОАО «Архинвестэнерго» остается туманной. 
Правительство области так и не внесло свой 
вклад в уставный капитал общества.

Вперёд в прошлое

Строительство газопровода к Северодвинской 
ТЭЦ потребует дополнительных затрат, что, воз-
можно, скажется на сроках сдачи объекта и гази-
фикации города, сообщает ИА REGNUM.

По словам губернатора Архангельской об-
ласти Ильи МИХАЛЬЧУКА, из 16 км газопровода 
подрядчики протянули только 6. «Финансирова-
ние работ определено в 700 миллионов рублей, 
а необходимо - 1,5 миллиарда рублей», - уточ-
нил губернатор. Он намерен обсудить финансо-
вый вопрос с президентом ОАО «Газпром» Алек-
сеем МИЛЛЕРОМ.

В Архангельске за мошенничество осу-
жден директор частной «Школы высше-
го водительского мастерства» Юрий ЧУ-
ГУНОВ. В августе - декабре 2009 года он 
не только вел образовательную деятель-
ность без лицензии, но и обещал гражда-
нам по окончании курсов трудоустройст-
во на «Севмаш» или «Звездочку» по специ-
альности «сварщик».

Совет аудитора

Николай НЕКРАСОВ,
генеральный директор 
ООО «Аудиторская 
фирма «БЭНЦ»

Почём ремонт?
Лесозаготовитель-

ное предприятие про-
извело ремонт харве-
стера. 

Заменена деталь 
стоимостью около 3 млн 
рублей. Но она учте-
на как отдельный объ-
ект основных средств, 
и после ремонта стои-
мость агрегата списы-
вается в затраты по-
средством начисления 
амортизации. Правиль-
но ли это?

Читайте на bclass.ru.

Виктор ОРЕФЬЕВ

журналист

БК

лыжный курорт, там же на ши-
рокую ногу поставлен турбиз-
нес, связанный с ловом рыбы. 
Маркетинговые ходы «край зем-
ли», «край озер» используются 
всеми перечисленными регио-
нами. Событийный («празднич-
ный») туризм в девяти случаев 
из десяти — местечковый», — 
рассуждает эксперт.

Главы регионов между со-
бой общаются мало. И не мо-
гут ответить на простой вопрос: 
а зачем им развитие туризма?

«Реальной составляющей 
экономики этих территорий ту-
ризм не будет, кто бы ими ни ру-
ководил: пока гораздо проще 
держаться за счет природных 
ресурсов. Между тем туризм 
может решать конкретные за-
дачи, такие как развитие малого 
бизнеса, поддержка коренных 
народов. Сейчас же имеет ме-
сто главным образом пиар чи-
новников с перечислением уже 
имеющихся брендов, которые 
по большей части используются 
неэффективно», — подвел итог 
Тимофей Рогожин 

«Нас, кажется, услышали» ■
25 мая в Москве прошла всероссийская акция про-

теста представителей малого бизнеса, организован-
ная «ОПОРОЙ России». Предприниматели добиваются 
снижения ставки по страховым взносам с 34% до преж-
него уровня в 14%, причем уже с 1 июля 2011 года, 
а не с 2012 года, как поручил Правительству РФ пре-
зидент Дмитрий МЕДВЕДЕВ.

Акция протеста на набережной Тараса Шевченко со-
брала около трех тысяч предпринимателей со всей страны. 
От Архангельской области в ней участвовали более сорока 
человек из 14 городов и районов.

«Митинг продолжался около часа. Мы сделали принци-
пиальное заявление, что это выступление — не политиче-
ское, никаких партийных флагов и лозунгов не было. Пре-
зидента центральной «ОПОРЫ России» Сергея БОРИСО-
ВА здание Правительства РФ пригласил вице-премьер Вя-
чеслав ВОЛОДИН. Он заверил, что наши требования приня-
ты и будут учтены. Однако относительно процента сниже-
ния ставки и конкретной даты идет настоящий торг. На сче-
ту без преувеличения каждая неделя. Для примера: в нашей 
области потребкооперация, предприниматели в сельских 
районах терпят ежемесячные убытки в 5 миллионов руб-
лей и выше. Если в городе можно найти какие-то вариан-
ты, то на селе все как на ладони, и идти им некуда», — рас-
сказал «Бизнес-классу» один и участников митинга, руко-
водитель регионального отделения «ОПОРЫ России» 
Сергей АНТУФЬЕВ.

Область снова в конце списка ■
Министерство регионального развития представи-

ло премьер-министру Владимиру ПУТИНУ список субъ-
ектов РФ с указанием оценок за прохождение отопи-
тельного сезона 2010-2011 годов. Архангельская об-
ласть заняла в нем последнее, 83-е место, получив 
самый низкий балл. 

За прошедший осенне-зимний период в регионе были 
зафиксированы две аварийные ситуации, угрожавшие жиз-
ни и здоровью людей. В начале февраля из-за некачествен-
ного топлива вышла из строя котельная в Няндоме: свы-
ше 7 тысяч горожан остались без тепла. Затем вследствие 
неэффективной работы местных органов власти и комму-
нальных служб едва не были разморожены теплосистемы в 
поселке Ерцево. Ненецкий АО в этом рейтинге в числе луч-
ших - на 5-м месте.

На акции СМП покупателей  ■
не нашлось

Росимущество признало несостоявшимся аукцион 
по продаже 20% акций ОАО «Северное морское паро-
ходство» (СМП), назначенный на 23 мая. Как говорится 
в сообщении ведомства, ни одной заявки от потенци-
альных покупателей на аукцион не поступило. 

На продажу была выставлена 191 571 обыкновенная 
именная акция СМП по начальной цене 281 млн рублей 

— это вся доля Росимущества в уставном капитале пред-
приятия. Контрольный пакет акций СМП принадлежит ОАО 
«Мурманское морское пароходство».
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4 июля 2011 года в 10.00 по московско-
му времени на электронной площадке ОАО 
«Российский аукционный дом» (http://lot-
online.ru) ООО «Северо-Западный Аукци-
онный Центр Плюс» проводит электронные 
торги в форме аукциона с открытой формой 
представления предложения по цене 
по продаже имущества ЗАО «Архангель-
ский завод технических спиртов».

Начальная стоимость имущества по со-
стоянию на 23.05.2011 года (в т. ч. НДС):
лот № 1. Здание центрального материаль-

ного склада, общая площадь 1224,5 кв. м — 
4 210 200 рублей;

лот № 2. Основное здание химводоочистки 
с пристройкой, общая площадь 2237,4 кв. м — 
4 732 200 рублей;

лот № 3. Здание масляного хозяйства отдела 
материально-технического снабжения, об-
щая площадь 45,9 кв. м — 126 900 рублей;

лот № 4. Здание локомотивного депо, общая 
площадь 664,5 кв. м — 2 296 800 рублей;

лот № 5. Здание пожарной части № 32, общая 
площадь 720,5 кв. м — 9 000 000 рублей;

лот № 6. Здание склада готовой продукции, об-
щая площадь 503,8 кв. м — 1 647 000 рублей;

лот № 7. Автозаправочная станция, общая 
площадь 249,6 кв. м — 500 000 рублей;

лот № 8. Здание ремонтного цеха, общая 

площадь 2348,1 кв. м — 7 000 000 рублей;
лот № 9. Здание главного корпуса спиртово-

го цеха с фурфурольным отделением, ме-
танольной спиртовой и отстойным узлом, 
общая площадь 7817,2 кв. м — 689 000 руб-
лей;

лот № 10. Здание склада дрожжей (новый), 
общая площадь 981,9 кв. м — 3 563 000 руб-
лей;

лот № 11. Здание административно-бытово-
го корпуса, за исключением помещений цо-
кольного этажа, общая площадь 2337,3 кв. 
м — 20 000 000 рублей;

лот № 12. Здание железнодорожной станции, 
общая площадь 31 кв. м — 610 000 рублей.

Задаток для участия в аукционе для всех 
лотов — 20% от начальной цены. Шаг аукцио-
на для всех лотов — 5% от начальной цены. С 
техническими характеристиками и с соста-
вом имущества можно ознакомиться по месту 
его нахождения: Архангельская область, г. Ар-
хангельск, ул. Менделеева, д. 2 (Маймаксан-
ский округ).

Заявки на участие в аукционе принимают-
ся в электронном виде на электронной пло-
щадке www.lot-online.ru с 23 мая до 16.00 24 
июня.

Задаток вносится в течение срока прие-
ма заявок по следующим реквизитам: получа-
тель — ООО «Северо-Западный Аукционный 

Центр Плюс», ИНН 2901167792, КПП 290101001, 
р/с 40702810710050000580 в филиале № 5 Мо-
сковского областного банка «ООО» г. Архан-
гельск, к/с 301018102000000007705, БИК 
041117705.

Победитель аукциона — участник, пред-
ложивший наивысшую цену. Подведение ре-
зультатов производится в день проведения 
аукциона. Договор купли-продажи заключа-
ется с победителем в течение 10 дней после 
подведения итогов торгов. Оплата имущества 
производится не позднее 30 дней с даты под-
писания договора купли-продажи. 

В случае если торги будут признаны несо-
стоявшимися, повторные торги по продаже 
имущества ЗАО «Архангельский завод техни-
ческих спиртов» проводятся 16.08.2011 года 
в 10.00 по московскому времени на элек-
тронной площадке ОАО «Российский аукци-
онный дом», на условиях и в порядке, указан-
ных выше. Заявки на участие в аукционе бу-
дут приниматься в электронном виде на элек-
тронной площадке ОАО «Российский аукцион-
ный дом» с 05.07.2011 года до 16 часов по мо-
сковскому времени 08.08.2011 года. При этом 
начальная цена продажи имущества, указан-
ная в сообщении, уменьшается на 10%. В слу-
чае если повторные торги признаны несосто-
явшимися, с 10.00 17.08.2011 года ООО «Севе-
ро-Западный Аукционный Центр Плюс» про-

водит электронные торги путем публично-
го предложения по продаже имущества ЗАО 
«Архангельский завод технических спиртов» 
на электронной площадке ОАО «Российский 
аукционный дом». Начальная стоимость иму-
щества устанавливается в соответствии с це-
ной, указанной на повторных торгах.

Порядок снижения цены (от начальной 
стоимости):

— с 31.08.2011 по 13.09.2011 включитель-
но — на 10%; 

— с 14.09.2011 по 27.09.2011 включитель-
но — на 20%.  

Заявки принимаются в электронном 
виде на электронной площадке ОАО «Рос-
сийский аукционный дом» с 17.08.2011 года 
д о 16.0 0 п о м о с ко в с ко м у в р е м е н и 
27.09.2011 года.

Покупатель — участник, первым предло-
живший наивысшую цену. Подведение ре-
зультатов производится в день подачи заяв-
ки на покупку. Договор купли-продажи заклю-
чается с победителем в течение 10 дней после 
подведения итогов продажи. Оплата имуще-
ства производится не позднее 30 дней с даты 
подписания договора купли-продажи.

Дополнительная информация 
по тел.: (8182) 246–338, +7 921 243 0120, 

факс (8182) 246–485

Торги: Продажа имущества ЗАО «Архангельский завод технических спиртов»
Реклама

Объявление об открытом аукционе

Образование

Курс на Штокман!

С компаний «Штокман 
Девелопмент АГ» универси-
тет связывают давние проч-
ные связи.

Так, в сентябре минувше-
го года в САФУ состоялась 
международная конферен-
ция-семинар, где вуз пред-
ставил свои возможности 
в подготовке кадров для ос-
воения Штокмановского га-
зоконденсатного месторож-
дения. Представители ком-
паний «Штокман Девелоп-
мент АГ» и ООО «Газпром до-
быча шельф» уже тогда отме-
тили, что у нашего универси-
тета есть большие конкурент-
ные преимущества для полу-
чения этого заказа.

Не только потому, что 
Институт нефти и газа САФУ 
уже более десяти лет ведет 
подготовку специалистов 
для нефтегазовой отрас-
ли. В сотрудничестве с РГУ 
нефти и газа им. И. М. Губки-
на институт выпускает в год 
150 инженеров-нефтяников, 
в том числе по специализа-
ции «Разработка и эксплуа-
тация морских и шельфо-
вых месторождений нефти 
и газа». Все они, что немало-
важно, готовы к международ-
ному сотрудничеству: защита 
дипломов идет на английском 
языке, в присутствии между-
народной комиссии. Лучшие 
выпускники уже работают 
в компаниях «Статойл» и «То-

таль» — акционеров «Шток-
ман Девелопмент АГ». 

«Мы обладаем методика-
ми добычи сырья в северных 
широтах, — утверждает Еле-
на Кудряшова, — потому что 
давно и успешно сотруднича-
ем с норвежскими универси-
тетами. Наряду с инженерны-
ми специальностями готовим 
рабочих высокой квалифика-
ции. Мы прекрасно понима-
ем, что Штокмановское ме-
сторождение — это не толь-
ко разведка, добыча и пере-
работка газа, но и создание 
инфраструктуры этого гло-
бального проекта: энерге-
тика, дороги, строительство, 
социальный фактор. Получа-
ется, что вся совокупность 
специальностей, по которым 
сегодня ведется подготовка 
специалистов в университе-
те, может быть востребована 
при освоении шельфа аркти-
ческих морей».

По разведанным запасам 
природного газа Штокман 
является одним из крупней-
ших месторождений в мире, 
самым большим в своих ши-
ротах. Он определен в каче-
стве ресурсной базы для по-
ставок газа по трубопрово-
ду «Северный поток» в стра-
ны Западной Европы, а так-
же для производства россий-
ского сжиженного природно-
го газа (СПГ) для европей-
ского и североамериканско-
го рынков. 

На встрече со студентами 
и преподавателями Кирилл 

МОЛОДЦОВ посвятил слу-
шателей в подробности уни-
кального проекта, масштаб 
которого сопоставим с нача-
лом освоения космоса в 50–
60-х годах прошлого века. 
Газ будет добываться в под-
земных скважинах на глуби-
не около 340 м, по промысло-
вым трубопроводам и гибким 
линиям поступать на техно-
логическое судно. На берегу 
запланировано строительст-
во порта, установки предва-
рительной подготовки газа, 
который пойдет в магист-
ральный трубопровод, и за-
вода СПГ производительно-
стью 7,5 млн тонн в год. 

«Сегодня мы уже готовы 
говорить о конкретных спе-
циалистах и цифрах, — рас-
крыл интригу Кирилл Мо-
лодцов. — Прежде всего, это 
персонал, который будет на-
ходиться на технологическом 

судне, это операторы, свя-
занные с работой компрес-
сорного нагнетательного тру-
бопроводного оборудования, 
специалисты по обслужива-
нию оптоволоконных систем 
связи, связанных с диагно-
стикой систем газотранс-
порта, специалисты по хра-
нению, сжижению, отбору не-
кондиционного газа, энерго-
обеспечению». 

По его словам, общая 
численность персонала на 
различных участках про-
ек та единовременно бу-
дет варьироваться в преде-
лах от 400 до 2500 человек. 
Специалисты будут менять-
ся, поскольку при длитель-
ной и напряженной работе 
в 500-600 километрах от бе-
рега раз в две недели необ-
ходима ротация. «Мы готовы 
обучать и помогать универ-
ситету формировать специ-

Ректор САФУ Елена КУДРЯШОВА 
и вице-президент компании  «Штокман 
Девелопмент АГ» Кирилл МОЛОДЦОВ 
подписали договор о долгосрочном 
сотрудничестве в сфере подготовки 
квалифицированных специалистов 
для освоения уникального 
Штокмановского месторождения.

САФУ: Университет будет готовить специалистов для освоения шельфаНовости САФУ

Алексей ЛИПНИЦКИЙ

журналист

БК

Принят областной закон  ■
о господдержке университета

Депутаты Архангельского областного Собрания 
приняли закон о поддержке Северного Арктического 
федерального университета. 

Государственная поддержка САФУ будет осуществлять-
ся в рамках долгосрочной целевой программы, предусмат-
ривающей интеграцию образовательной и научно-исследо-
вательской деятельности, модернизацию и совершенство-
вание материально-технической базы и социально-культур-
ной инфраструктуры, интеграцию в мировое образователь-
ное пространство.

Государственная поддержка САФУ предполагает такие 
формы, как передача объектов инфраструктуры системы 
профессионального образования в собственность феде-
рального вуза. Это позволит повысить качество профес-
сионального образования, получаемого жителями Архан-
гельской области. В рамках закона будет оказано содейст-
вие при разработке проекта планировки территории феде-
рального университета и проведении работ по благоустрой-
ству земельных участков, принадлежащих вузу.

В соответствии с постановлением Правительства Ар-
хангельской области профессорско-преподавательскому 
составу университета и научным работникам будет возме-
щаться часть процентных ставок по кредитам на улучшение 
жилищных условий.

Над проектом работают  ■
ведущие архитекторы 

Разработка плана студенческого городка САФУ 
на финальной стадии. Архитекторы Дмитрий КОРЕШ-
КОВ, Игорь СКРИПКИН, Александра ЮНИЦЫНА под ру-
ководством Дмитрия ЯСКОРСКОГО вносят последние 
штрихи в будущий облик центрального кампуса.

Первый кампус будет представлять из себя студенче-
ский городок, включающий учебно-лабораторные корпусы, 
спортзалы, общежития для студентов и преподавателей, 
отдельный корпус столовой, оранжерею и общественный 
центр. По плану архитекторов все объекты соединят стек-
лянными переходами. Cтуденты беспрепятственно смогут 
перемещаться из одного конца кампуса в другой, не выхо-
дя на улицу.

Строительство первого кампуса на территории бывше-
го АГТУ, в кварталах, ограниченных набережной Северной 
Двины, улицей Урицкого, проспектом Ломоносова и ули-
цей Розы Люксембург, предполагает ликвидацию ветхого 
жилого фонда с расселением жителей. По предваритель-
ным расчетам, на это потребуется 1 млрд рублей. Поэто-
му пока строительство кампуса планируется на свобод-
ных территориях.

«Средства, которые выделяются университету по про-
грамме развития, не позволяют вузу использовать их 
на расселение ветхого жилья — это задача городских вла-
стей. Сейчас правительством выделены деньги в рамках 
подготовки к юбилею Михаила Ломоносова только на два 
объекта — библиотеки и общежития на территории ПГУ», — 
отметил проректор по строительству и инфраструкту-
ре САФУ Сергей КОНЯЕВ.
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Доходы архангельской городской казны 
в 2010 году в сравнении с 2009-м выросли на 16% 
и составили 7 млрд 156 млн рублей, расходы — 
чуть более 7 млрд. По словам директора депар-
тамента финансов и казначейского исполнения 
бюджета мэрии Людмилы КАРПОВОЙ, в Архан-
гельске отмечается подъем промышленного про-
изводства, увеличение средней заработной пла-
ты, снижение уровня безработицы.

По этим показателям город пока лишь воз-
вращается к докризисным отметкам, однако рост 
реальных доходов населения опережает темпы 
инфляции. Показательную прибавку к доходной 
части бюджета обеспечили поступления от нало-
гда на доходы физических лиц.

В порядке межбюджетных трансфертов в 2010 
году Архангельск получил свыше 2,5 млрд руб-
лей. Около половины этой суммы - субсидии фе-
дерации и региона на решение вопросов мест-
ного значения. 

Самыми «прожорливыми» статьями расхо-
дов остаются социально-культурная сфера и 
ЖКХ. Кроме того, почти 350 млн рублей в 2010 
году было направлено на содержание и ремонт 
дорог. За счет собственных резервов в полтора-
два раза увеличены отчисления на благоустрой-
ство города, развитие транспортной инфраструк-
туры, обеспечение безопасности. 386 млн руб-

лей муниципалитет выкроил на инвестиции, в том 
числе из своих средств — 233 млн.

Как отметил председатель постоянной депу-
татской комиссии гордумы по финансам и бюд-
жету Сергей МАЛИНОВСКИЙ, к таким, в целом 
позитивным, итогам финансового года Архан-
гельск пришел без привлечения кредитов. На-
против, перечислив 170 млн рублей Сбербанку 
России и «Балтийскому Банку», город практиче-
ски свел на нет имевшийся муниципальный долг 
и сэкономил на его обслуживании десятки мил-
лионов рублей.

Однако долгожданное финансовое равнове-
сие может быть нарушено уже в ближайшее вре-
мя. На майской сессии областного Собрания 
в первом чтении принят закон, предполагающий 
сокращение отчислений в бюджеты муниципаль-
ных образований с трех ключевых налогов, вклю-
чая налог на доходы физических лиц.

Объясняется это передачей на уровень субъ-
екта РФ полномочий в сфере здравоохранения. 
Касательно Архангельска эти полномочия оце-
ниваются в 700 млн рублей, тогда как выпадаю-
щие доходы городской казны от принятия зако-
на превышают миллиард рублей (в год).

Депутаты гордумы единогласно поддержали 
поправки, которые мэрия Архангельска готовит 
ко второму чтению законопроекта, а также смеж-
ную законодательную инициативу муниципалите-
та об увеличении областного Фонда (городских 
и сельских) поселений.

Архангельск в плюсе. Пока...

Депутатский портфель
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фические знания, которые не-
обходимы нашему проекту», — 
заверил преподавателей Ки-
рилл Молодцов.

«Соглашение рассчита-
но не только на период подго-
товки инвестиционного реше-
ния, которое охватывает этот 
год, но также и на этап строи-
тельства, который начинается 
в 2012 году и продлится около 
пяти лет, и период эксплуатации 
месторождения. В этом смыс-
ле нам нужны квалифицирован-
ные высокопрофессиональные 
специалисты, подготовленные 
в университете, знающие осо-
бенности арктических морей, 
понимающие, что такое неф-
тедобыча, возможности соз-
дания высокотехнологичных 
процессов, которые в России 
практически не использовались 
и не применялись», - подчерк-
нул Молодцов.

Бюджет: Новый областной закон грозит Архангельску потерей миллиарда рублей

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

На майской сессии Архангельской 
городской Думы депутатам был 
представлен отчет об исполнении 
городского бюджета за 2010 год. 
Согласно выкладкам департамента 
финансов мэрии, доходы 
архангельской казны уверенно 
взяли верх над расходами. При 
этом город не только не прибегал 
к новым займам, но и рассчитался 
практически по всем долгам 
прошлых лет. Правда, есть одно 
«но»: на подходе областной закон, 
с принятием которого Архангельск 
может снова «уйти в минус», потеряв 
свыше миллиарда рублей ежегодного 
дохода.

ЕСТЬ МНЕНИЕ

Сергей 
МАЛИНОВСКИЙ, 
председатель 
постоянной 
депутатской комиссии 
по финансам и бюджету 
Архангельской 
городской Думы

- У меня два принципи-
альных замечания по отче-
ту о бюджете-2010. Лишь 
на 23% исполнена город-
ская программа поддерж-
ки предпринимательст-
ва и всего на 64% — про-
грамма по энергосбере-
жению. Это большие упу-
щения, связанные с «про-
буксовкой» механизмов 
софинансирования между 
правительством региона 
и администрацией города. 
Областные деньги на реа-
лизацию программ долж-
ны поступать, по крайней 
мере, к началу второй по-
ловины финансового года, 
а не в конце декабря, когда 
уже пора «закрывать» бюд-
жеты.
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Íåøóòî÷íàÿ 
áîðüáà 
ðàçãîðåëàñü 

ïðè òóøåíèè 
ïîæàðà. 
Ëèêâèäèðîâàòü 
âîçãîðàíèå 
â ÿ÷åéêå òðàíñ-
ôîðìàòîðà
ó÷àñòíèêè 
äîëæíû áûëè 
âñåãî 
çà 45 ñåêóíä. 
Ñïåöèàëèñòàì 
Àðõàíãåëüñêèõ 
ýëåêòðè÷åñêèõ 
ñåòåé íå áûëî 
ðàâíûõ.

К счастью, с последними 
эпизодами участники крайне 
редко сталкиваются на рабо-
те, но энергетик всегда дол-
жен просчитывать возможное 
развитие событий и быть го-
товым к непредвиденным си-
туациям.

В состав каждой коман-
ды вошли три человека: мас-
тер по эксплуатации распре-
делительных сетей, электро-
монтер и производитель ра-
бот. На Вельском учебно-тре-
нировочном полигоне энер-
гетики прошли несколько 
этапов соревнований, поч-
ти все на время. Но не ско-
рость стала решающим фак-
тором. Баллы также начис-
лялись за последовательное 

выполнение операций в соот-
ветствии с техническими ин-
струкциями.

Причиной отключения 
электроэнергии чаще все-
го является обрыв прово-
дов на линиях электропере-
дачи из-за неблагоприятных 
погодных условий или иных 
причин. 

На соревнованиях, как 
и в реальности, устране-
ние этого нарушения — тру-
доемкий и длительный про-
цесс. В среднем на восстано-
вительные работы командам 
требовалось три часа. Вы-
полнить это задание энерге-
тикам не помешали ни дождь, 
ни сильный ветер. Специа-
листы «Архэнерго» доказали, 
что подняться на опору для 
проведения оперативных ре-
монтных работ готовы в лю-
бую погоду.

Нешуточная борьба раз-
горелась между командами 
при тушении пожара. Коман-
ды применили разные под-
ходы к выполнению задания. 
Энергетики из Плесецких се-
тей, успешно пройдя этап, по-
казали лучшее время. Архан-
гельские коллеги действова-
ли точно по инструкции, чет-
ко соблюдая правила техники 
безопасности на стадии под-
готовки к этапу, за что полу-
чили дополнительные баллы.

«Во время возникнове-
ния любой критической си-
туации первостепенная за-
дача сотрудника «Архэнер-
го» — сохранение жизни лю-
дей», — пояснил инженер 
отдела производственно-
го контроля и охраны тру-
да «Архэнерго», старший 
судья соревнований Сер-
гей МОЛОКОВСКИЙ.

Подробности

В Вельске прошли 
соревнования бригад 
оперативно-
ремонтного 
персонала 
«Архэнерго».
В них приняли 
участие лучшие 
специалисты из всех 
производственных 
отделений компании. 
Энергетики 
выполняли 
ремонт линий 
электропередачи 
10 кВ, меняли 
автоматический 
выключатель 
на трансформаторной 
подстанции, 
подводили провод 
к зданию. Было 
необходимо также 
оказать первую 
медицинскую 
помощь 
и ликвидировать 
возгорание 
в электроустановке.

Рита ИЛЬИНА

журналист

БК

Не думай о секунд

Мастер-класс: Энергетиков испытали на прочность

Из первых рук: Сбербанк провел семинар

Работа над открытием 
магазина беспошлинной 
торговли в Архангельске ве-
лась уже более года. Уско-
рить событие не позволяли 
нюансы таможенного зако-
нодательства.

Магазин в аэропорту 
Архангельска стал первым 
в северной области России 
и продолжением стратегии 
продвижения торговой сети 
в региональных междуна-
родных аэропортах.

«Любой город должен 
быть сопоставим с уров-
нем столичных. Поэтому та-
кие магазины должны быть 
во всех региональных аэро-

портах, имеющих уровень 
международных. И мы воз-
лагаем надежды на Архан-
гельск, хотя и не думаем, что 
быстро оправдаем затра-
ты. Наша цель — выиграть 
за счет оборота, а не цены. 
В этом плане город име-
ет большой промышлен-
ный потенциал, и чем дина-
мичнее он будет развивать-
ся, тем выше будет покупа-
тельная способность его жи-
телей», — говорит помощ-
ник генерального дирек-
тора «АэроТрейдСервис» 
Михаил МАКСИМОВ.

Л ю б а я  п р о д у к ц и я , 
по словам руководителя от-
дела рекламы «АэроТрейд-
Сервис» Юлии ОРЕШИНОЙ, 
может появиться в магазине, 
в том числе и региональная. 

Для этого предполагаемые 
партнеры должны предста-
вить комплект документов, 
подтверждающий качест-
во и законность выпускае-
мой продукции, на основе 
чего далее проводятся та-
моженные процедуры, ко-
торые вводят товар с зону 
свободного доступа. В Ар-
хангельске «АэроТрейд-
Сервис» планирует сделать 
в первую очередь монито-
ринг сувенирной и алкоголь-
ной продукции.

Сейчас архангельский 
Duty-free предлагает алко-
голь, парфюмерию, шоко-
лад, детские игрушки, би-
жутерию. К примеру, креп-
кие спиртные напитки, та-
кие как коньяк, ром, виски, 
в Duty-free в среднем де-
шевле в два раза. Стоимость 
сигарет в Duty-free такая же, 
как и в супермаркетах, зато 
качество гарантировано. 
Парфюмерный отдел по-
зволит сэкономить не мно-
го: средняя цена туалетной 
воды — 65 евро. Однако дос-
тавка прямо от поставщика 
из Германии не даст сомне-
ваться в подлинности.

Цены на биж у терию 
и ювелирные изделия в Duty-
free на 10–15% ниже, чем 
даже в наиболее престиж-
ных магазинах столицы. Би-
жутерия из горного хруста-
ля Swarovski от австрийско-
го производителя представ-
лена по ценам от 45 евро.

По словам генерального 
директора аэропорта «Ар-
хангельск» Ваге ПЕТРОСЯ-
НА, в связи с планируемым 
увеличением количества ме-
ждународных рейсов откры-
тие магазина беспошлин-
ной торговли — это не толь-
ко коммерческий, но и важ-
ный имиджевый проект.

Торговля: Магазин как составляющая имиджа

DUTY-FREE: теперь 
и в Архангельске

Екатерина ЛАПИНА

журналист

БК

В международном терминале 
аэропорта Архангельска открылся 
магазин беспошлинной торговли 
Duty-free. Пока на витринах представлен 
традиционный ассортимент товаров 
мировых брендов. Однако, как говорят 
руководители сети магазинов Duty-free 
компании «АэроТрейдСервис», у местных 
производителей есть все шансы попасть 
в престижную зону пограничной торговли.

ОАО «Сбербанк России», ген. лиц. № 1481 от 30.08.2010 г. Реклама.

На семинаре банком были представ-
лены новые продукты и услуги для юриди-
ческих лиц и индивидуальных предприни-
мателей, варианты взаимодействия меж-
ду Сбербанком и его клиентами по финан-
сированию бизнес-проектов и поддержке 
развития текущей деятельности.

«Главная задача подобных встреч — 
концентрация на неразрешенных вопро-
сах и сложностях в работе банка и пред-
ставителей малого бизнеса, — отметил 
первый заместитель управляющего 
Архангельским отделением Сбербанка 
Игорь САФОНОВСКИЙ. — Программу се-
годняшнего семинара, ставшего уже тра-
диционным, мы дополнили актуальными 
темами и направлениями для организа-
ции максимально эффективного взаимо-
действия».

В рамках семинара также выступили 
представители министерства экономи-
ческого развития Архангельской области 
и регионального бизнес-инкубатора, с ко-
торыми Сбербанк связывают партнерские 
отношения.

«Мы постоянно проводим совместные 
мероприятия со Сбербанком в разных му-
ниципальных образованиях области. Про-
граммы Сбербанка — один из инструмен-
тов ведения бизнеса, и очень важно, что-
бы начинающий предприниматель получал 
информацию из первых рук», — подчеркнул 
руководитель Архангельского бизнес-
инкубатора Николай ШАБАНОВ.

В ходе мероприятия было подписано 
соглашение между Сбербанком и бизнес-
инкубатором о сотрудничестве и партнер-
стве на региональном уровне.

Залог успешного партнёрства
Накануне Дня российского предпринимательства, который 
отмечается 26 мая, специалисты корпоративного блока 
Архангельского отделения Сбербанка провели семинар 
«Успешное партнерство».
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Дело бизнеса

ах свысока!
Затем энергетиков испы-

тывали на знание правил ока-
зания первой помощи. В роли 
«пострадавшего» выступил 
манекен Гоша, который «попал 
под напряжение» на опоре ли-
нии электропередачи. Чтобы 
спустить его не землю, при-
шлось обесточить линию, на-
бросив на нее заземляющий 
провод. Выполнение этого за-
дания требует особой сноров-
ки и меткости. 

На «оживление» Гоши было 
выделено четыре минуты. 
Специалисты из Котласских 
электросетей, спасая своего 
предполагаемого коллегу, 
проявили изрядное упорст-
во. С первого раза им не уда-
лось транспортировать «по-
страдавшего» по всем прави-
лам, и судьи в порядке исклю-
чения разрешили им пройти 
этап еще раз. Ведь на сорев-
нованиях главное не побе-
да, а приобретение навыков 
и опыта, которые в чрезвычай-
ной ситуации помогут спасти 
чью-то жизнь.

«Команда производствен-
ного отделения «Котласские 
электрические сети» всегда 
достойно выступает на кон-
курсе профессионального 
мастерства. На этот раз уда-
ча была не на нашей сторо-
не, но мы сделали все воз-
можное, чтобы показать хо-
рошие результаты. Реванш 
возьмем в следующий раз», — 
сказал мастер Верхнетоем-
ского РЭС (ПО «Котласские 
электрические сети») Сер-
гей СИЛУЯНОВ.

Победителем соревно-
ваний стала бригада опера-
тивно-ремонтного персона-
ла производственного отде-
ления «Вельские электриче-
ские сети» филиала «Архэнер-
го». Специалисты из этой ко-
манды не гнались за време-
нем, а спокойно и сосредо-
точенно, словно разведчики, 
выполняли все задания. И, по-
добно военным, секрет своего 
успеха раскрывать не стали. 

Так, именно вельские энер-
гетики в июне этого года бу-
дут представлять «Архэнер-
го» на межрегиональных со-
ревнованиях, где встретятся 
с коллегами из шести регио-
нов Северо-Запада.

Второе место заняла бри-
гада производственного от-
деления «Плесецкие электри-
ческие сети». Третьими стали 
энергетики из Архангельских 
электросетей. По итогам со-
ревнований был выбран по-
бедитель в номинации «Луч-
ший мастер». Им стал пред-
ставитель «Вельских электри-
ческих сетей» Сергей ПУЛЯ-
ЕВ. Уже второй раз подряд он 
приводит свою команду к по-
беде. Все призеры по итогам 
награждения получили в по-
дарок инструменты и приборы 
для профессиональной дея-
тельности.

Член команды «Плесецкие 
электрические сети» Алексей 
ШИРЯЕВ победил в номина-
ции «Лучший производитель 
работ». Его друга и колле-
гу электромонтера Конош-
ского РЭС Андрея ШУБИНА 
«Электропрофсоюз» отметил 
за лучшее знание правил тех-
ники безопасности. 

По словам Шубина, от того, 
насколько действия бригады 
являются слаженными и отто-
ченными до мелочей, зависит 
жизнь и здоровье пострадав-
шего, поэтому участники ко-
манды предварительно про-
вели тщательную подготовку 
к этапу, отработав все дейст-
вия на тренировках.

С оревнования в про-
фессиональном мастерст-
ве, проводимые филиалом 
ОАО «МРСК Северо-Запада» 
«Архэнерго», повышают уро-
вень квалификации специали-
стов компании и создают базу 
для их дальнейшего развития. 
Опыт, полученный на соревно-
ваниях, содействует безопас-
ному и качественному прове-
дению оперативно-ремонт-
ных работ.
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Эрнест Белокоровин ин-
формацию о своем повыше-
нии по партийной линии офи-
циально подтвердить отказал-
ся, но и прямо не опровергнул. 
«Это слухи, а слухи комменти-
ровать я не буду», — сказал БК 
Эрнест Белокоровин.

ТРЕТЬЕГО СРОКА 
НЕ ПРЕДУСМОТРЕНО 

Между тем источники 
в партии информацию о том, 
что министр транспорта 
станет главным единорос-
сом Архангельской области, 
подтверждают. Уход со сво-
его поста Виталия Форты-
гина, который одновремен-
но является спикером ре-
гионального парламента, — 
тоже, при этом партийцы 
подчеркивают, что это собы-
тие никак не связано с оцен-
кой деятельности Виталия 
Сергеевича.

Согласно Уставу партии 
председатели региональных 

отделений не могут занимать 
должность больше двух сро-
ков, второй срок Фортыгина 
сейчас истекает.

Несколько собеседников 
в «Единой России» оценили 
возможность прихода Бело-
коровина на пост председа-
теля положительно. Главный 
мотив такой оценки — Бело-
коровин не варяг и человек 
достаточно самостоятель-
ный, игравший заметную 
роль на политической арене 
региона еще до назначе-
ния на должность губерна-
тора Ильи Михальчука. Вто-
рой плюс Эрнеста Белокоро-
вина опять же заключается 
в его местном происхожде-
нии: действия и намерения 
этого политика не будут для 
коллег по партии непредска-
зуемыми.

БОГАТСТВО КАК МИНУС 

Политические конк у-
ренты «Единой России», на-
оборот, считают выдвиже-
ние кандидатуры Белокоро-
вина сомнительным шагом. 
Первый секретарь обко-

ма КПРФ Александр НО-
ВИКОВ обращает внимание 
на отсутствие у Белокорови-
на достойного опыта полити-
ческой работы на областном 
фронте (Эрнест Белокоровин 
был руководителем архан-
гельских единороссов).

«Неплохо было бы иметь 
опыт, например, руковод–
ством фракцией в областном 
Собрании, где с проблемами 
региона в целом можно по-
знакомиться хорошо», — го-
ворит Новиков.

И коммунист, и лидер 
фракции ЛДПР в област-
ном Собрании Александр 
ХАРИН полагают, что Эрнест 
Белокоровин, хоть по доку-
ментам и «ушел» из бизнеса 
после того, как стал минист-
ром транспорта, в сознании 
людей прежде всего богатый 
коммерсант.

«Лидером регионально-
го отделения ЕР станет чи-
новник, входивший в сотню 
самых богатых чиновников 
России, по данным «Форбс». 
Можно не сомневаться, что 

оппозиционные партии обы-
грают этот факт в ходе выбо-
ров в Государственную Думу. 
И это, мягко говоря, не пой-
дет ЕР на пользу», — убеж-
ден Харин.

Другой фактор, который 
не идет на пользу Белоко-
ровину, — его работа в об-
ластном правительстве под 
руководством губернатора 
Ильи Михальчука. По мнению 
Александра Харина, главный 
партиец и одновременно ми-
нистр не сможет остаться 
в стороне от просьб своего 
начальника и будет зависеть 
от него.

«Конечно, губернатору 
такие кадровые изменения 
в «Единой России» на руку», — 
считает Харин.

ПАРТИЕЦ, НО НЕ МЭР 

Политологи прогнози-
руют, что «Единая Россия» 
с приходом Эрнеста Бело-
коровина на пост председа-
теля станет более активной. 
Это обусловлено выборами 
в Госдуму, а потом и кампа-
нией по выборам мэра Ар-
хангельска. Есть и более объ-
ективные предпосылки.

«Эрнесту Белокорови-
ну необходимо будет утвер-
диться на посту председате-

ля, а значит, он должен вес-
ти активную работу и внут-
ри регионального отделения, 
и во «внешней политической 
среде», — объясняет поли-
толог Андрей ЧУРАКОВ.

По его словам, относи-
тельно успешная думская 
кампания для «Единой Рос-
сии» возможна, но только 
в том случае, если партия 
начнет «отстройку» от губер-
натора и правительства.

Политолог А лексей 
МОРОЗОВ указывает на еще 
одно последствие прихо-
да Эрнеста Белокорови-
на на пост председателя ЕР. 

БКАндрей ПЕРЦЕВ

журналист

Взгляд

Политика: Известна кандидатура главного единоросса Архангельской области

Презентация: В Архангельске открылся новый ресторан

Эрнест Белокоровин потянет!

Приглашаем в «Яки’Да»!

Реклама

Елена: �  «В этом году Архангельск впервые присоеди-
нился к акции «Ночь музеев». Только если в других городах 
люди могли посетить музеи бесплатно (речь о традицион-
ных экспозициях), то у нас входной билет стоил 300 рублей. 
Говорят, пришло очень много людей, но половина сразу же 
схлынула, как узнала про платность».

Марк: « � Бесплатно в архангельские музеи пускали на-
кануне — в День музеев, 18 мая. Плата бралась за высту-
павших артистов, не за просмотр экспозиций. Вывод: шан-
сом посмотреть экспозиции бесплатно архангелогородцы 
воспользоваться могли. И число желающих ночью сходить 

в музей резко бы сократилось, если бы музеи не предлагали 
еще и шоу, а не только просмотр «музейных ценностей».

Елена:  � «Во-первых, о том, что У НАС 18 мая пускали бес-
платно — никто не знал. По крайней мере, ролики на радио 
и пресс-релизы касались ТОЛЬКО ночи 21–22 мая. Во-вторых, 
если платно — зачем говорить про международную акцию «Ночь 
музеев»? Сделайте в рамках традиционной «Белой ночи в му-
зее», которая всегда была платной, — вопросов бы не было».

Марк: �  «Проблем с адекватностью в госструктурах всегда 
было навалом. Только, на мой вкус, уж лучше «сделайте как хо-
тите, творчески, а потом отметьте, что можно изменить в сле-

На посту председателя Архангельского регионального отделения 
«Единой России» Виталия ФОРТЫГИНА может сменить министр 
транспорта и связи Эрнест БЕЛОКОРОВИН. Об этом говорят 
несколько источников в партии. Эксперты находят такой вариант 
развертывания событий возможным, считают Белокоровина 
перспективным политиком, но обращают внимание, что 
перестановки происходят не совсем вовремя.

В Архангельске открылся ресторан 
китайской и японской кухни «Яки’Да». 
В вольном переводе с японского - 
«Остров вечной весны».

В меню около 200 блюд. 
Здесь внушительные раз-
делы из морепродуктов, 
рыбы, птицы и мяса. Cуши, 
сашими, роллы, сэты — их 
более 30-ти видов. При при-
готовлении используются 
угорь, лосось, тунец, мак-
рель, окунь, кальмар, ось-
миног, лаксура, морской 
гребешок, мясо краба, икра 
летучей рыбы.

Представлено разнооб-
разное мясное меню. Утка 
по-пекински, утка по-сы-
чуански (под густым виш-
невым соусом), каре яг-
ненка, запеченное на гри-
ле, купаты на теппане, пре-
красный выбор оригиналь-
ных супов. Хотите лапшу 
«Удон» со стружкой тунца? 
А может, «Китайский хру-
сталь» — ассорти из свежих 

фруктов в кружеве караме-
ли? Или попробуйте жаре-
ное мороженое в кукуруз-
ных хлопьях!

Гурманам легко ориен-
тироваться в многообразии 
угощений — в меню каждое 
блюдо сопровождается фо-
тографией, описанием ин-
гредиентов и специальны-
ми символами, позволяю-
щими определить принад-
лежность рецепта к той или 
иной кухне. Есть подсказ-
ки для любителей острого 
и вегетарианцев. 

Ищите новые ощуще-
ния и эмоции в новом рес-
торане «Яки’Да»!

г. Архангельск, 
ул. Гайдара, 44/1

тел.: (8182) 42-00-68 
(заказ столиков 

и доставка блюд).
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Как оказалось, програм-
ма «десталинизации» назы-
вается совсем по-другому: 
«Об увековечении памяти 
жертв тоталитарного режи-
ма и о национальном прими-
рении».

Усомнился в профессио-
нализме организаторов. Со-
гласитесь, что от постанов-
ки вопроса зависит многое. 
Если бы активисты задавали 
вопрос об отношении к уве-
ковечении памяти жертвам, 
то результаты были бы дру-
гими.

Лично у меня слово «на-
цизм» ассоциируется с ужа-
сом Освенцима, а слово 
«сталинизм» — с массовы-
ми репрессиями и жутким 
страхом тех, кого они не кос-
нулись. И это, на мой взгляд, 
устоявшиеся смыслы этих 
понятий.

Есть большое количест-
во граждан, которые счита-
ют, что и нацизм, и стали-
низм предполагали поль-
зу для государства, а самое 
распространенное оправда-
ние для сталинизма  — вре-
мя было такое!

Таким образом, пробле-
ма «десталинизации» рас-
падается на две: осуждение 
репрессий против полити-
ческих противников и осуж-
дение насильственных ме-
тодов при проведении из-
менений ради светлого бу-
дущего. Если с осуждени-
ем репрессий большинство 
согласно, то с осуждением 
второго дело обстоит гораз-
до сложнее.

Итак, есть ли у государ-
ства право на насилие к сво-
им гражданам при проведе-
нии изменений? Нам нужны 
быстрые изменения, что-
бы вовремя отчитаться пе-
ред начальством, или мед-
ленные, но согласованные 
с гражданами?

Первый подход предпо-
лагает «вертикализацию» 
управления, второй — «го-
ризонтализацию», повы-
шение доверия между вла-

стью и обществом или, дру-
гими словами, накопле-
ние социального капитала. 
Первый построен на стра-
хе невыполнения приказов, 
второй — на создании ком-
фортных условий для прояв-
ления творческих способно-
стей граждан.

К сожалению, подавляю-
щее большинство населе-
ния не понимает, что никто 
из властей предержащих 
не знает, как правильно по-
ступать в том или ином слу-
чае. Одни честно сознаются 
в этом, а другие изображают 
солидность всезнания.

Первые — это либералы, 
которые предлагают с по-
мощью свободных выборов, 
независимой прессы и су-
дов, принципа разделения 
властей снизить риск оши-
бок в неизбежном будущем. 
Вторые на полном серьезе 
считают эти придумки раз-
витых обществ излишними. 
Для них монополия на все — 
лучшая система управления. 
И неискушенный избира-
тель, конечно, положитель-
но реагирует на вторых — 
как можно доверить буду-
щее тем, кто постоянно со-
мневается в правильности 
принимаемых решений? 
И поддерживает на первых 
порах политическую моно-
полию и рейтинг нацлидера. 
Но затем неизбежно насту-
пает прозрение.

Наступает оно потому, 
что несогласованные с насе-
лением изменения начина-
ют встречать сопротивление 
со стороны управляемых. 
Власть сначала не обращает 
на это внимания, а затем на-
чинает искать методы пре-
одоления этого сопротивле-
ния, поэтому мы все оказы-
ваемся на развилке: как по-
ступит монополизирован-
ная власть и как ответит на-

род? В первую очередь в ход 
идут различные манипуля-
ции. Создание «народного 
фронта» — одно из таких.

Судя по опросу, насилие 
как способ преодоления со-
противления действиям вла-
стей в условиях властной 
монополии считается есте-
ственным как для чиновни-
ков, так и для населения! 

Исходя из этого выбор 
у нас невелик: склониться 
перед «мнением» оставше-
гося народа и дальше пи-
нать его да покрикивать, 

изображая из себя «хозяй-
ственников», либо заняться 
долгой, но крайне увлека-
тельной работой по вклю-
чению населения в управ-
ленческий процесс. Но на-
прашивается вопрос: как 
включать? Да хотя бы через 
разработки стратегий му-
ниципальных образований. 
Мы должны совместно уви-
деть будущее путем реаль-
ного привлечения в работу 

по его созданию всей управ-
ленческой элиты и как мож-
но большей массы населе-
ния. Препятствует этому эф-
фективному методу крайне 
малый процент понимания 
и чиновниками, и гражда-
нами сути того, что же такое 
«управление».

«Десталинизация» и «де-
советизация» — это огром-
ная работа по объяснению 
населению простой исти-
ны: для устойчивого обще-
ственного развития важ-
ны мысли каждого челове-
ка, потому что он являет-
ся отдельной и очень инте-
ресной вселенной. Его идеи 
в режиме мозгового штурма 
могут быть очень ценными. 
А в режиме страха и недо-
верия этот бесконечный мир 
идей спрятан внутри чело-
века. Мало того, если плани-
руемые изменения для дос-
тижения лучшего будущего 
не согласованы с основной 
массой населения, то уро-
вень сопротивления будет 
такой силы, что провести их 
в жизнь станет невозможно, 
а применение силы вызовет 
еще большее отторжение.

Именно на этом пони-
мании строят свое будущее 
цивилизованные страны. 
Именно поэтому они счита-
ют местное самоуправление 
основой государственности, 
а свобода слова, выборов, 
экономическая конкурен-
ция и независимый суд для 
них — дойная корова.

Работа по «десталиниза-
ции» и «десоветизации» кро-
ме уважения к жизни отдель-
ного человека должна еще 

и привить уважение к мне-
нию обычного гражданина: 
он имеет право сам управ-
лять своим будущим.

Все вышесказанное от-
носится и к бизнесу, потому 
что выбор у самых активных 
элементов общества неве-
лик. Либо валить из страны 
туда, где уважают и ценят 
инициативу и не считают чу-
жие деньги своими, либо по-
лучать удовольствие от соз-
дания будущей России.

Власть и общество

Десталинизация: Возможно ли развитие без насилия?

Глухомания 
ВЛАСТИ

Активисты общественного 
движения «Суть времени» 
провели опрос 
об отношении россиян 
к программе 
«десталинизации» 
и «десоветизации», 
предложенной Советом 
по правам человека 
при Президенте России. 
При этом акцентировалось 
внимание на том, 
что было опрошено 
около 35 тысяч человек 
и почти 90% ответили, 
что они против «десталинизации» 
и «десоветизации». 

Павел МЕНЬШУТКИН

экс-глава 
Пинежского района

БК

Реклама

3 ИЮНЯ (ПТ), 18.30 - Камерный зал филармонии
ОРГАННЫЙ ВЕЧЕР

ЙОХАН ХЕРМАНС – главный органист Кафедрального 
собора г. Хасселта (Бельгия)

В программе: А. Гильман, Й. Лемменс, И.С. Бах, 
Х. Штамм, Л. Лефебюр-Вели

5 июня (ВС) в 17.00 - Камерный зал филармонии
Архангельский государственный камерный оркестр 

В.- А. Моцарт 
СОНАТЫ ДЛЯ СТРУННЫХ И ОРГАНА

Солистка – Марина Вяйзя, орган (Санкт-Петербург) 
Дирижер – Владимир Онуфриев

7 ИЮНЯ (ВТ), 19.00 - 
Театр драмы 

Поет 
Александр МАЛИНИН

11 ИЮНЯ (СБ), 17.00 - Камерный зал филармонии
Вечер фортепианного дуэта

«РОМАНТИЧЕСКИЙ РОЯЛЬ»
Лауреаты международных конкурсов и фестивалей

Ирина Силиванова и Максим Пурыжинский. 
В программе: Моцарт, Шопен, Шостакович,

Лист, Сен-Санс, Мусоргский, Равель

КАССА В «ВЫСОТКЕ»: (8182) 63-58-78 
г. Архангельск, пл. Ленина, 4, 1-й этаж,  
пн. - пт. : 10.00 -16.30 (без перерывов)

Афиша 

дующий раз», чем «сделайте как все, вам не привыкать не ду-
мать». Поддерживаю задумку Архангельского объединения 
музеев и согласен, что на уровне связи с потребителем про-
блемы были. Причем с обеих сторон».

Алексей:  � «Придя в отличнейшем настроении в Дом 
Плотниковой около 22.00, я — и еще пара сотен горожан — 
получили от ворот поворот и, фигурально выражаясь, пле-
вок в душу. Я не собирался там пить чай, слушать джаз, я хо-
тел побродить и посмотреть картины. Зачем было приглашать 
людей?! Объявили бы, что вход по пригласительным для уз-
кого круга ограниченных людей».

О � льга: «Была в музее Плотниковой в полночь, народу 
было очень много в вестибюле и на балконах, где шло дей-
ство, зато по свободным залам походила и полюбовалась 
картинами. Хорошее мероприятие, просто опыта организа-
ции не хватает».

Роман: �  «В Третьяковку бесплатно можно было попасть,  
а тут в Дом Плотниковой за 300 рублей. Совсем мозги отмо-
розили».

Марк: �  «Была ли при этом, Роман, в Третяковке специаль-
ная программа с бесплатным чаепитием и матепитием, а так-
же рисунки на песке и страстное танго в галереях?» 

Роман: �  «Люди в музей не за чаем ходят».

«Äåñòàëèíèçàöèÿ» è «äåñîâåòèçàöèÿ» - 
ýòî îãðîìíàÿ ðàáîòà ïî îáúÿñíåíèþ 
íàñåëåíèþ ïðîñòîé èñòèíû: äëÿ 
óñòîé÷èâîãî îáùåñòâåííîãî ðàçâèòèÿ 
âàæíû ìûñëè êàæäîãî ÷åëîâåêà, ïîòîìó 
÷òî îí ÿâëÿåòñÿ îòäåëüíîé è î÷åíü 
èíòåðåñíîé âñåëåííîé. Â ðåæèìå 
ñòðàõà è íåäîâåðèÿ áåñêîíå÷íûé 
ìèð èäåé ñïðÿòàí âíóòðè ÷åëîâåêà 
è íåäîñòóïåí. Ñâîáîäà âûðàæåíèÿ 
ìíåíèÿ âîçìîæíà òîëüêî ïðè îòñóòñòâèè 
ñòðàõà. Êðîìå ýòîãî, íàì åùå íàäî 
íàó÷èòüñÿ ñëóøàòü äðóãîãî ÷åëîâåêà, 
÷òîáû óñëûøàòü è ïîíÿòü.

Ãëàâíîå

У Эрнеста Анатольевича было 
желание занять пост мэра Ар-
хангельска, в 2008 году он был 
в шаге от исполнения мечты, 
но политику пришлось снять 
свою кандидатуру после бе-
седы с губернатором.

«Назначением в «Единую 
Россию» Белокоровину фак-
тически закрывают доро-
гу на выборы в мэры Архан-
гельска, думаю, его попросят 
«сосредоточиться» на рабо-
те в ЕР», — говорит Морозов. 
Таким образом, в число выго-
доприобретателей попада-
ет и мэр Архангельска Вик-
тор Павленко, который уже 
заявил о желании баллотиро-

ваться на второй срок и для 
которого Эрнест Белокоровин 
мог бы стать опаснейшим кон-
курентом среди всех возмож-
ных кандидатов.

ОПЫТ ИМЕЕТСЯ 

Андрей Чураков не исклю-
чает, что политические кон-
фликты между ЕР и другими 
партиями региона могут обо-
стриться, но это будет связа-
но не с приходом Эрнеста Бе-
локоровина, а с уходом Вита-
лия Фортыгина.

«Виталий Сергеевич имеет 
большой авторитет в регионе, 
в том числе и у своих полити-
ческих оппонентов», — счита-
ет политолог.

Кстати, по словам Анд-
рея Чуракова, опыт, который 
получил Эрнест Белокоро-
вин в ходе предыдущей изби-
рательной кампании в мэры 
и во время работы в мини-
стерстве, можно оценивать 
положительно.

«Эрнест, особенно в по-
следние три года, получил 
очень хороший политический 
опыт, он осторожен, научил-
ся «держать удар», появилось 
умение искать и находить 
компромиссы. У него боль-
шой потенциал как у полити-
ка, но, к сожалению, «Единая 
Россия» как партия не позво-
ляет самореализовываться 
талантливым и перспектив-
ным политикам», — резюми-
ровал Андрей Чураков.

Марк: �  «Музей таких людей рад принять в любое вре-
мя, кроме этих двух часов спецобслуживания. И кроме втор-
ников, которые повсеместно музейные выходные. Мы же 
не обижаемся на рестораны, когда они закрыты на спецоб-
служивание. Или на «пазики», что не возят по проездным».

Алексей:  � «Был готов заплатить и 100, и 300 за вход 
на 2-й этаж в Дом Плотниковой, так ведь в кассе сказали: 
все — приказано больше не продавать! Проходя через час 
мимо, видел и других приглашенных и обиженных. Зато бес-
платно посмотрел на самовар у входа на первый этаж, где 
какие-то счастливчики пили чай, на закрытые двери крае-
ведческого музея».
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Прежде всего бухгалтеру организации придется опре-
делиться, в состав каких расходов по налогу на прибыль мо-
гут быть отнесены затраты на приобретение горюче-смазоч-
ных материалов. Дело в том, что Налоговый кодекс выделя-
ет два варианта учета:

— в составе материальных расходов (подп. 5 п. 1 ст. 254 НК);
— в составе прочих расходов, связанных с производством 

и реализацией (подп. 11 п. 1 ст. 264 НК).
В соответствии с первым из них учитываются расходы 

на покупку топлива для транспорта, непосредственно уча-
ствующего в процессе производства. Если же речь идет 
об обеспечении ГСМ транспортных средств, используемых 
для иных целей, например для управленческих нужд, то рас-
сматриваемые затраты включаются в состав прочих расхо-
дов.

Отметим, что организациям, в которых часть транспорта 
используется в производственных целях, а часть — для иных 
нужд, необходимо вести раздельный учет топлива, посколь-
ку отражаться расходы на его приобретение будут на осно-
вании различных норм Кодекса.

СХЕМА ЗАКУПОК: НАЛИЧНЫЕ ИЛИ «БЕЗНАЛ»?

Обеспечить приобретение для нужд компании горюче-
смазочных материалов можно двумя путями: по договору по-
ставки либо непосредственно на автозаправочной станции.

Первый вариант подходит, как правило, для весьма круп-
ных предприятий, у которых есть необходимость в большом 
количестве ГСМ и возможность для обеспечения его хране-
ния. В данном случае поставщик выставляет покупателю на-
кладные и счета-фактуры, которые наряду с платежными до-
кументами подтверждают факт несения расходов на приоб-
ретение топлива.

Второй вариант выбирают обычно фирмы поменьше. 
К тому же тут у них имеется право выбора относительно того, 
как оплачивать покупку — наличными денежными средства-
ми или по безналу.

Осуществлять безналичные расчеты за топливо компания 
может только после заключения с АЗС договора о заправке 
автотранспорта предприятия по топливным картам или та-
лонам. Как правило, сотрудники организации в течение оп-
ределенного периода времени заправляются на АЗС, с ко-
торой заключен договор, по топливным картам, а по истече-
нии указанного периода продавец представляет покупателю 
акт о количестве топлива, выданного работникам организа-
ции. Оплата в таком случае производится покупателем либо 
по факту — по завершении периода, по данным акта, либо 
на условиях предоплаты. Подтвердить понесенные расходы 
при таких обстоятельствах фирма может с помощью указан-
ного акта и платежных документов на перечисление стоимо-
сти ГСМ. В большинстве случаев поставщики выставляют по-
купателю еще и счет-фактуру, которая также является под-
тверждающим документом.

Оплачивать топливо за наличные, безусловно, менее хло-
потно для компании с организационной точки зрения. Ника-
ких договоров в этом случае заключать не нужно. Водителю 
под отчет выдаются денежные средства, по которым он в оп-
ределенный срок, например по окончании месяца, должен 
представить в бухгалтерию авансовый отчет, приложив до-
кументы, подтверждающие приобретение ГСМ.

Правда, есть одно «но». При таком варианте расчета про-
давец выдает покупателю только кассовый чек. Счет-фактура 
на такую покупку не выставляется. Следовательно, у фирмы 
нет права принять к вычету НДС, уплаченный в стоимости то-
плива, даже если его сумма одной строкой выделена в чеке 
ККМ. Для принятия к вычету суммы налога необходим имен-
но счет-фактура (ст. 169 НК). По крайней мере, именно такой 
позиции придерживаются эксперты Минфина (письма ведом-
ства от 3 августа 2010 г. № 03–07–11/335, от 9 марта 2010 г. 
№ 03–07–11/51). Конечно, данная точка зрения небесспорна. 
В частности, представители Конституционного Суда в опре-
делении от 2 октября 2003 г. № 384-О указали, что счет-факту-
ра не единственный документ, на основании которого налого-
плательщику может быть предоставлен вычет по НДС. А Пре-
зидиум ВАС в постановлении от 13 мая 2008 г. № 17718/07 от-

метил, что на основании пункта 7 статьи 168 Налогового ко-
декса обязанность по выставлению счета-фактуры считает-
ся исполненной при выдаче чека ККТ. Соответственно, на-
логовый вычет может быть произведен и на основании та-
кого чека, если в нем выделен НДС. Однако поскольку право 
на вычет налога почти наверняка придется отстаивать в суде, 
то простота рассматриваемого варианта приобретения ГСМ 
уже вызывает сомнения.

Обратите внимание! Согласно статье 646 Гражданско-
го кодекса, если иное не предусмотрено договором, тогда 
траты на содержание машины, ее страхование, а также за-
траты, возникающие в связи с ее эксплуатацией (в том числе 
по ее заправке), должен оплачивать арендатор. Соответствен-
но, последний имеет полное право учесть такие расходы при 
исчислении налога на прибыль (письмо Минфина от 15 октяб-
ря 2010 г. № 03–03–06/1/649).

ПОТРЕБЛЕНИЕ: ПО НОРМАМ ИЛИ НЕТ?

Неизменный вопрос, который возникает у любого бухгал-
тера, когда речь заходит об отражении для целей налогооб-
ложения прибыли расходов на приобретение ГСМ, касается 
необходимости нормирования таких затрат. Оговоримся сра-
зу: самим Налоговым кодексом обязанность налогоплатель-
щиков учитывать расходы на приобретение топлива в преде-
лах каких бы то ни было лимитов не предусмотрена.

Однако Минфин упорно продолжает настаивать на том, что 
при определении обоснованности произведенных затрат про-
сто необходимо учитывать Нормы расхода топлива и смазоч-
ных материалов на автомобильном транспорте, утвержден-
ные распоряжением Минтранса от 14 марта 2008 г. № АМ-23-р 
(далее — Нормы). Такое мнение выражено в письмах Минфи-
на от 3 сентября 2010 г. № 03–03–06/2/57, от 22 июня 2010 г. 
№ 03–03–06/4/61, от 14 января 2009 г. № 03–03–06/1/15.

Если же в отношении некоторых автомобилей лимит рас-
хода ГСМ указанными Нормами не утвержден, то рассчитать 
такой показатель фирма может с учетом рекомендаций заво-
да-изготовителя, изложенных в технической документации 
транспортного средства (письмо Минфина от 22 июня 2010 г. 
№ 03–03–06/4/61).

В то же время позиция финансового ведомства отнюдь 
не бесспорна. Ряд судов считает, что поскольку нормиро-
вание расходов на приобретение ГСМ налоговым законо-
дательством не предусмотрено, то утвержденные Минтран-
сом Нормы носят исключительно рекомендательный харак-
тер (постановления ФАС Уральского округа от 20 февраля 
2008 г. № Ф09–514/08-С2, ФАС Центрального округа от 4 ап-
реля 2008 г. № А09–3658/07–29, ФАС Московского округа 
от 25 сентября 2007 г. № КА-А41/9866–07).

Таким образом, организации вовсе не обязательно «сле-
по» соблюдать рекомендованные Минтрансом Нормы. Она 
вполне может разработать собственные. Главное при этом — 
не забывать об их экономической обоснованности для целей 
налогового учета.

Возможен и еще один вариант. Столичные налоговики 
в письме от 12 апреля 2006 г. № 20–12/29007, к примеру, от-
метили, что при налогообложении прибыли затраты орга-
низации на приобретение ГСМ могут учитываться исходя 

Мониторинг Методология учета: Автомобильный парк предприятия

«БК» - бухгалтеру

«Горючие» расходы орг
Большинство современных компаний 
используют в своей деятельности 
собственный либо арендованный 
транспорт и, соответственно, 
несут расходы на его содержание. 
Пожалуй, основную часть 
таковых составляют затраты 
на приобретение горюче-смазочных 
материалов. 
Причем схема «купил — учел» 
в данном случае работает 
с большой натяжкой. 

Валерия ПОСТНОВА

эксперт ООО «Центр
экономической информации»

БК

«Зарплатный» МРОТ нацелили  ■
на прожиточный минимум 

Уже с 1 июня текущего года минимальный раз-
мер оплаты труда на федеральном уровне вырастет 
на 6,5 процента, то есть составит 4611 рублей. Соот-
ветствующий законопроект Госдума накануне одоб-
рила сразу в трех чтениях и уже направила документ 
в Совет Федерации.

Комментируя законопроект, зампред Госдумы Надеж-
да Герасимова отметила, что увеличение размера МРОТ — 
это один из этапов доведения его до величины прожиточно-
го уровня трудоспособного населения России. В свою оче-
редь замглавы Минздравсоцразвития Александр Сафонов 
также отметил, что, согласно статье 133 Трудового кодекса, 
МРОТ должен быть не ниже величины прожиточного мини-
мума трудоспособного населения. А потому осенью прави-
тельство вернется к вопросу повышения размера этого по-
казателя. Поэтому не исключено, что в этом году МРОТ бу-
дет увеличен в несколько заходов.

«Интернет-зона» ■
для азартного бизнеса закрыта 

Организация и проведение незаконных азартных 
игр вне специально отведенных на то зон вскоре бу-
дут чреваты привлечением не только к администра-
тивной ответственности, но и к уголовной.

Депутаты Госдумы в первом чтении приняли законопро-
ект, предусматривающий дополнение Уголовного кодекса 
и КоАП новыми составами преступлений (правонарушений). 
В пояснительной записке к документу отмечается, что в на-
стоящее время действующее законодательство позволяет 
нарушителям «выйти сухими из воды». «У правопримени-
телей сложилось мнение, что изъятие из диспозиции ста-
тьи 171 УК словосочетания «без специального разрешения» 
влечет за собой прекращение уголовных дел, возбужден-
ных по фактам незаконной предпринимательской деятель-
ности в сфере игорного бизнеса. Так, количество зарегист-
рированных преступлений по статье 171 УК в 2010 году со-
кратилось вдвое по сравнению с 2009 годом. Кроме того, 
арбитражные суды отказывают в удовлетворении требова-
ний о привлечении организаторов азартных игр за осуще-
ствление незаконной предпринимательской деятельности 
к ответственности по части 2 статьи 14.1 КоАП, поскольку та-
кие действия сейчас не образуют состава административ-
ного правонарушения. Причем при прекращении админи-
стративных производств суды, соответственно, возвраща-
ют игорное оборудование владельцам. Те, соответственно, 
возобновляют его эксплуатацию в нарушение установлен-
ного законодательством порядка. А что касается азартных 
игр, которые проводятся с использованием информацион-
но-телекоммуникационных сетей, в том числе сети Интернет, 
средств связи и т. п., то они так и вовсе в свое время были 
«забыты» парламентариями. Именно поэтому такие развле-
чения и заполонили «Всемирную паутину».

Отметим, что, согласно предлагаемым поправкам, 
за создание подпольных казино и залов игровых автома-
тов можно будет угодить за решетку лет этак на шесть.

«Лизинг» персонала  ■
попал под запрет 

Госдума приняла в первом чтении законопроект, ко-
торый нацелен на то, чтобы как следует наказать ра-
ботодателей, уклоняющихся от заключения с персо-
налом трудовых договоров. Причем никаких «манев-
ров» не будет оставлено для тех, кто сейчас практику-
ет аренду персонала.

Депутаты предлагают статью 56 «Понятие трудового 
договора. Стороны трудового договора» Трудового кодек-
са дополнить новой частью. Ее положениями планируется 
определить, кто же является работодателем в так называе-
мых «трехсторонних трудовых отношениях». В этих случа-
ях работодателем будет признаваться тот, для кого произ-
водится работа.

Одновременно статья 8 Закона «О занятости населе-
ния в Российской Федерации» дополняется запретом для 
организаций по содействию в трудоустройстве населения, 
в том числе негосударственных, на заключение с лицами, 
ищущими работу, трудовых договоров с целью передачи 
(предоставления) этих лиц для использования их лично-
го труда другим организациям или индивидуальным пред-
принимателям.

ООО «Центр экономической информации»



11
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС � № 19 (547) � 30.05.2011 � WWW.BCLASS.RU

Финансы

Учредитель и издатель – ООО «ИМИДЖ-ПРЕСС». 
Шеф-редактор Алексей Липницкий. 

Исполнительный директор Людмила Голубева.
Главный редактор Е.С. СВЕТЛИЧНАЯ. 

Дизайн рекламы и верстка: Олег Васильев. 
Корректура: Наталья Трофименко.

Адрес редакции и издателя: 
163001, г. Архангельск, пр. Сов. Космонавтов, 169 - 83.

Телефоны редакции и рекламной службы:
(8182) 20-44-02, 65-25-40, факс (8182) 20-44-02.

E-mail: bclass@mail.ru, impress@atnet.ru. 
Сайт www.bclass.ru

№ 19 (547), 30 мая 2011 г., подписан в печать 27.05.2011, 
по графику в 17:00, фактически в 17:00. Тираж номера 10 000. 

Посетителей сайта - 3200 в неделю.
Отпечатано в ОАО «Северодвинская типография»
(164521, г. Северодвинск, ул. Южная, 5). Заказ 1908.

Материалы в рамке публикуются на коммерческой основе.
Цена в розницу и по подписке свободная. 

Подписка в редакции и во всех отделениях связи 
Архангельской области, подписной индекс – 83745. 

Отдел доставки: (8182) 21-37-68.

Еженедельник зарегистрирован
в Северо-Западном

региональном управлении
Комитета РФ по печати.

Рег. № П 4172 от 22.12.99.

анизации

Ñòàòüåé 346.28 Íàëîãîâîãî êîäåêñà 
ÐÔ óñòàíîâëåíî òðåáîâàíèå îá îáÿçà-
òåëüíîé ïîñòàíîâêå íà ó÷åò îðãàíèçà-
öèé è èíäèâèäóàëüíûõ ïðåäïðèíèìàòå-
ëåé, îñóùåñòâëÿþùèõ âèäû ïðåäïðèíè-
ìàòåëüñêîé äåÿòåëüíîñòè, ïåðåâåäåí-
íûå íà óïëàòó åäèíîãî íàëîãà íà âìå-
íåííûé äîõîä äëÿ îòäåëüíûõ âèäîâ äåÿ-
òåëüíîñòè (ÅÍÂÄ).

Çàêîíîäàòåëüíî óñòàíîâëåííûé 
ñðîê äëÿ ïîäà÷è çàÿâëåíèÿ î ïîñòàíîâ-
êå íà ó÷åò — 5 ðàáî÷èõ äíåé ñî äíÿ íà-
÷àëà îñóùåñòâëåíèÿ ïðåäïðèíèìàòåëü-
ñêîé äåÿòåëüíîñòè, ïîäëåæàùåé íàëî-
ãîîáëîæåíèþ åäèíûì íàëîãîì.

Ïðè ýòîì îáÿçàííîñòü îðãàíèçàöèè 
è èíäèâèäóàëüíîãî ïðåäïðèíèìàòåëÿ 

âñòàòü íà ó÷åò â íàëîãîâîì îðãàíå â êà-
÷åñòâå ïëàòåëüùèêà ÅÍÂÄ óñòàíîâëåíà 
êîäåêñîì íåçàâèñèìî îò òîãî, ñòîèò ëè 
îðãàíèçàöèÿ èëè èíäèâèäóàëüíûé ïðåä-
ïðèíèìàòåëü íà ó÷åòå â ýòîì íàëîãîâîì 
îðãàíå ïî èíûì îñíîâàíèÿì.

Â ñâÿçè ñ ýòèì íàëîãîïëàòåëüùèêàì 
åäèíîãî íàëîãà íà âìåíåííûé äîõîä äëÿ 
îòäåëüíûõ âèäîâ äåÿòåëüíîñòè, íå ñî-
ñòîÿùèì íà ó÷åòå â èíñïåêöèè â ýòîì 
êà÷åñòâå, íåîáõîäèìî íåçàìåäëèòåëü-
íî ïðåäñòàâèòü â èíñïåêöèþ çàÿâëåíèå 
î ïîñòàíîâêå íà ó÷åò.

Çàÿâëåíèå ïîäàåòñÿ ïî ôîðìàì 
¹ ÅÍÂÄ-1 (äëÿ þðèäè÷åñêèõ ëèö) 
èëè ¹ ÅÍÂÄ-2 (äëÿ èíäèâèäóàëü-

íûõ ïðåäïðèíèìàòåëåé). Ôîðìû óò-
âåðæ äåíû ïðèêàçîì ÔÍÑ Ðîññèè 
îò 12.01.2011 ¹ ÌÌÂ-7–6/1@.

Îðãàíèçàöèè ïîäàþò çàÿâëåíèÿ 
ïî àäðåñó: óë.Ëîãèíîâà, ä. 29, îïåðà-
öèîííûé çàë ¹ 1, îêíî ¹ 1.

Ïðèåì çàÿâëåíèé èíäèâèäóàëüíûõ 
ïðåäïðèíèìàòåëåé âåäåòñÿ ïî àäðåñó: 
ã. Àðõàíãåëüñê, óë.Àäìèðàëà Êóçíåöî-
âà, ä.15, êîðï. 1, îïåðàöèîííûé çàë ¹ 1, 
îêíî ¹ 2.

Ðåæèì ðàáîòû èíñïåêöèè: ñ ïîíå-
äåëüíèêà ïî ÷åòâåðã ñ 08–30 äî 17–
45, â ïÿòíèöó äî 16–30 áåç ïåðåðûâà 
íà îáåä.

ÈÔÍÑ Ðîññèè ïî ã. Àðõàíãåëüñêó 

«Вмененка»

из пробега автомобиля с учетом фактического расхода топ-
лива (ГСМ) в производственных целях. В данном случае ос-
татки топлива в баках автотранспортных средств необходимо 
ежемесячно подтверждать актом о снятии остатков, то есть 
путем инвентаризации.

ДОКУМЕНТАЛЬНОЕ ПОДТВЕРЖДЕНИЕ 

Принять к учету расходы по приобретению ГСМ органи-
зация сможет только в том случае, если они будут надлежа-
щим образом документально подтверждены. Необходимо 
в том числе засвидетельствовать использование топлива 
в деятельности, направленной на извлечение дохода (п. 1 ст. 
252 НК). Соответственно, задокументировать необходимо 
цели, на которые расходуется топливо. Использовать при 
этом, по мнению чиновников, необходимо путевые листы.

В соответствии с пунктом 1 статьи 9 Закона от 21 ноября 
1996 г. № 129-ФЗ «О бухгалтерском учете» все хозяйствен-
ные операции должны оформляться первичными учетными 
документами. При этом таковые принимаются к учету, если 
они составлены по форме, содержащейся в альбомах уни-
фицированных форм первичной учетной документации. Со-
ответствующий «альбом» по учету работы строительных ма-
шин и механизмов, работ в автомобильном транспорте ут-
вержден постановлением Госкомстата от 28 ноября 1997 г. 
№ 78. В нем приведены сразу несколько форм путевого лис-
та. Так, форма № 3 действует в отношении легковых автомо-
билей. Форма № 3-спец. предусмотрена для специального 
транспорта, а формы № 4-С и № 4-П — для грузовых автомо-
билей. При этом форма № 4-С применяется при осуществле-
нии перевозок, в отношении которых предусмотрена опла-
та работы водителя по сдельным расценкам. Форма № 4-П 
используется при оплате труда водителя по повременному 
тарифу и т. д.

Однако следует заметить, что обязательными данные фор-
мы являются лишь для автотранспортных организаций (пись-

ма Минфина от 7 апреля 2006 г. № 03–03–04/1/327, от 16 мар-
та 2006 г. № 03–03–04/2/77). Все остальные компании могут 
применять перечисленные формы по собственному желанию 
либо разработать собственный бланк путевого листа (письмо 
Минфина от 7 апреля 2006 г. № 03–03–04/1/327).

В последнем случае важно, чтобы утвержденная органи-
зацией форма содержала все Обязательные реквизиты, при-
веденные в приказе Минтранса от 18 сентября 2008 г. № 152. 
Кроме того, Минфин настаивает, что помимо таковых путевой 
лист непременно должен содержать также сведения о мес-
те следования автомобиля. Без подобных данных, считают 
финансисты, невозможно установить взаимосвязь поездки, 
для которой расходовалось топливо, с деятельностью орга-
низации (письмо Минфина от 20 февраля 2006 г. № 03–03–
04/1/129).

Между тем позицию финансового ведомства нельзя на-
звать бесспорной. Конечно, часть судов поддерживают ее (по-
становления ФАС Восточно-Сибирского округа от 21 октяб-
ря 2009 г. № А33–13602/08, ФАС Западно-Сибирского окру-
га от 29 июля 2009 г. по делу № Ф04–4540/2009 (11903-А27–
26). Но в то же время есть примеры судебных решений, в кото-
рых наличие рассматриваемой информации в путевом листе 
признано необязательным (постановления ФАС Московско-
го округа от 25 мая 2009 г. № КА-А40/4142–09 и от 8 декабря 
2009 г. № КА-А40/13500–09).

Таким образом, не отражая в путевом листе сведения 
о месте следования транспортного средства, организация 
рискует столкнуться с претензиями налоговиков по поводу 
обоснованности расходов на приобретение топлива для та-
кой поездки. Отстаивать «свою правду» придется в суде. При-
чем предсказать заранее исход дела в подобных обстоятель-
ствах довольно сложно.

Плательщику ЕНВД нужен отдельный учёт ■
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Кофе-тайм

ОВЕН. Неделя для 
вас начнется с неко-
торого недоумения. 

Коллеги и партнеры будут 
опаздывать, подводить, а то 
и вовсе отсутствовать на ра-
боте. Будьте готовы к за-
держкам, перенесенным 
встречам и прочим мелким 
неурядицам. Отнеситесь 
к этому философски и про-
стите людям их житейскую 
недисциплинированность.

ТЕЛЕЦ. Вам следу-
ет помнить, что взгля-
ды на жизнь и ее 

главные ценности не всегда 
могут совпадать даже у близ-
ких людей. Оставьте за дру-
гими их право иметь собст-
венное суждение и не пытай-
тесь навязать им свое, даже 
если ваша правота кажется 
неоспоримой.

БЛИЗНЕЦЫ. Вы 
будете постоянно 
ощущать на себе 

чье-то пристальное внима-
ние. Мотивы людей, наблю-
дающих за вами, не вполне 
ясны, поэтому соблюдайте 
осторожность и не совер-
шайте опрометчивых по-
ступков. Размеренность 
и плавность — не самые 
свойственные вам модели 
поведения.

РАК. После долгих 
размышлений и му-
чительной неуверен-

ности вы, наконец, реши-
лись сделать тот важный шаг, 
к которому готовились уже 
давно. Уверенно делайте 
свою главную ставку. Ваше 
терпение принесло свои 
плоды — ситуация оконча-
тельно созрела, и располо-
жение планет сулит большой 
выигрыш.

ЛЕВ. Вы разрывае-
тесь между работой 
и личной жизнью, 

и эта раздвоенность угнета-
ет. Не бойтесь сделать 
неправильный выбор, им-
пульс Меркурия в вашем 
знаке слишком силен и бу-
дет поддерживать огонь 
столько, сколько это будет 
нужно.

ДЕВА. Вам пред-
стоит провести мно-
го времени в офици-

альной обстановке. Вас бу-
дут встречать и провожать 
по одежке, так что уделите 
внимание моде и тщательно 
подбирайте свой наряд. 
Свойственное вам сочета-
ние смелости и элегантно-
сти произведет самое вы-
годное впечатление.

ВЕСЫ. Ваше кре-
до — строгость, но 
с п р а в е д л и в о с т ь. 

Будьте предельно откровен-
ны и с коллегами, и с близ-
кими, и они по достоинству 
оценят это. Дайте людям 
возможность выговориться 
и обосновать свою точку 
зрения. Возможно, им уда-
стся вас переубедить. Одна-
ко будьте готовы проявить 
и твердость там, где это 
необходимо.

СКОРПИОН. Звез-
ды особенно благо-
волят вам, и к выход-

ным их расположение про-
сто превосходно для любых 
начинаний. Неважно, будет 
это романтическая встреча 
или бизнес-ланч, главное – 
сохраняйте уверенность 
в своих силах. 

СТРЕЛЕЦ. Будет 
казаться, что неделя 
началась медленно 

и лениво. За внешним спо-
койствием и даже вялостью 
кроется цунами новых впе-
чатлений и дел. Грядущие 
перемены уже близки, при-
готовьтесь встретить их во 
всеоружии. 

КОЗЕРОГ. Чест-
ность в делах и скру-
пулезность в дета-

лях — главные ваши спутни-
ки на неделе. Остается лишь 
убедить друзей и партнеров, 
что вы не скучный педант, 
а настоящий профессионал. 
В этом поможет чувство 
юмора и подчеркнутое дру-
желюбие. Ничто так не соз-
дает атмосферу довери-
тельности, как уместная 
шутка и искренний смех.

ВОДОЛЕЙ. Вам 
придется всерьез 
поразмышлять над 

предстоящей финансовой 
сделкой, поскольку конку-
ренты готовят сильный от-
ветный ход. Не следует спе-
шить, используйте прису-
щее вам умение мыслить ло-
гически. Это поможет выйти 
из затруднительной ситуа-
ции и одержать общую побе-
ду в сложном споре.

РЫБЫ. Ваши со-
жаления по поводу 
неудавшихся дел не 

должны омрачать нынешние 
творческие усилия. Более 
того, неудачи только помо-
гут свершениям, если сде-
ланы правильные выводы 
и намечены реальные цели, 
которые позволят макси-
мально сконцентрировать 
усилия и идти вперед.

Деловой гороскоп:  30.05-05.06


